
●●●●● ● ●●●●●●● ● ●●

9 要 闻 ２０２１年３月８日 星期一版面编辑/严德勇 郭萌 许敏

一、全国巾帼文明岗（20个）

中央军委办公厅某大队会务班
31106部队安全防护室
31618部队 61分队 1排
32298部队呼吸内科
71282部队 87分队 4排
91497部队 23分队
91091部队通信部门话务班
海军大连舰艇学院基础部外语教

研室
北部战区空军医院呼吸内科
95848部队 68分队 2排 6班
96714部队 76分队 3排
96746部队 52分队 2排
63818部队 1营 1连
61035部队 38分队
战略支援部队特色医学中心口腔科
联勤保障部队第九四〇医院重症医

学科
北部战区总医院生殖医学科
武警部队山西省总队参谋部通信大

队固定通信中队
武警部队湖北省总队医院卫生防

疫科
武警部队新疆维吾尔自治区总队某

支队女子特战大队特战一队

二、全国巾帼建功标兵（10名）

卢嫔嫔 中央军委训练管理部军
事体育训练中心一大队军事五项队运
动员

丁杨杨 黑龙江省军区保障局科级
正职助理员

郭秋菊 75836 部 队 某室高级工
程师

张 芳 31681部队87分队副分队长
严 玲 海军陆战队某部排长
盛懿绯 93488 部队 54 分队 1 中队

中队长
刘 杉 96751部队某室助理工程师
吴艳梅 国防大学联合勤务学院某

教研室副教授
林骊珠 国防科技大学文理学院某

教研室教授
王 兵 中国海警局辽宁海警局营

口海警局局长
三、全国巾帼建功先进集体（5个）

陆军军医大学医学心理系
空军军医大学第一附属医院药剂科
南部战区总医院急诊医学科
军事科学院军事医学研究院某研究室
武警部队第一机动总队某支队女子

特战大队

本报讯 近日，全国三八红旗手
（集体）、全国城乡妇女岗位建功先进
个人（集体）评选结果揭晓。解放军和
武警部队 1名个人被表彰为全国三八
红旗手标兵、12名个人被表彰为全国
三八红旗手、5个集体被表彰为全国三
八红旗集体，20个集体被表彰为全国

巾帼文明岗、10名个人被表彰为全国
巾帼建功标兵、5个集体被表彰为全国
巾帼建功先进集体。

全国三八红旗手标兵、全国三八红
旗手（集体），是全国妇联授予我国优秀
女性、优秀女性群体的最高荣誉；全国
城乡妇女岗位建功先进个人（集体），旨

在表彰各行各业中立足本职、争创一流
的优秀女性个人和集体。解放军和武
警部队受表彰的个人和集体中，既有矢
志强军、能打胜仗的精武标兵，也有紧
盯前沿、勇攀高峰的科技尖兵；既有白
衣执甲、救死扶伤的人民军医，也有英
勇顽强、不惧生死的忠诚卫士；既有扎

根一线、岗位建功的基层骨干，也有锐
意进取、勇创一流的优秀团队。她们是
解放军和武警部队广大女同志中涌现
出的先进典型，是在党的培养教育下成
长起来的时代标杆，是“四有”新时代革
命军人的优秀代表，是对党绝对忠诚、
矢志强军报国的巾帼楷模。

全 国 三 八 红 旗 手（集 体）、全 国 城 乡 妇 女
岗位建功先进个人（集体）评选结果揭晓

解放军和武警部队23名个人、30个集体受到表彰

一、全国三八红旗手标兵（1名）

程湘爱 国防科技大学前沿交叉学科学院某研
究室教授

二、全国三八红旗手（12名）

高雪莲 中央军委审计署驻西部战区某局处长
成小菊 31003 部队高级工程师
万芝利 重庆警备区渝中第三离职干部休养所

护师
颜 红 78090部队二室副研究员

唐自力 63875部队 22分队高级工程师
刘丽娇 91776部队某研究室研究员
杨 红 空军军医大学第一附属医院妇产科

主任
任向红 火箭军工程大学作战保障学院某教研

室教授
徐崇彦 61646部队总工程师
孙 瑛 西部战区总医院干部病房二科护士长
李 睿 国防大学联合作战学院某教研室副教授

姚 瑶 武警部队某部参谋部侦察科正连职参谋
三、全国三八红旗集体（5个）

中央军委机关事务管理总局红星幼儿园（奥运
村园）

31101部队翻译室
海军军医大学第二附属医院生殖医学中心
95007部队 11分队 1班
武警部队北京市总队执勤第十三支队执勤一大

队执勤四中队

光 荣 榜
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（上接第八版）

印度报业托拉斯记者：您如何看待中

印边境和平前景？中印双方在边界问题的

不同观点将如何影响中印关系未来发展？

王毅：中印关系的实质是世界上两个
最大的发展中国家如何和睦相处、共同发
展振兴的问题。

作为毗邻而居的两大文明古国，作为
当今世界 10亿人口级别的两大新兴经济
体，中印有着广泛共同利益和巨大合作潜
力。双方在国内都肩负着改善民生、加速
发展的历史使命，在国际上承载着维护发
展中国家共同利益、推进世界多极化进程
的共同期待。中印国情相近也决定了双
方在许多重大问题上有着相同或类似的
立场。因此，中印是朋友和伙伴，而不是
威胁和对手。双方应相互成就而不是相
互消耗，加强合作而不是彼此防范。

边界争议是历史遗留问题，不是中印
关系的全部，应当妥善管控，同时通过做大
做强合作，为解决边界问题创造有利条件。

去年边境地区发生的冲突是非曲直十
分清楚，利害得失一目了然。事实再次证
明，单方面制造对抗解决不了问题，重回和
平谈判才是正道。中方坚持通过对话协商
解决边界争议的立场是明确的，维护自身
主权权益的意志也是坚定的。双方应巩固
已有共识，加强对话沟通，完善管控机制，
共同维护好边境地区的和平安宁。

新的一年里，希望印方与中方相向而
行，切实把“互不构成威胁、互为发展机
遇”的两国领导人共识落到实处，为 27亿
中印人民带来更多福祉，为亚洲世纪的到
来做出更大贡献。

中新社记者：过去一年，外交部在帮

助海外中国公民抗疫方面做了大量工

作。请问外交部还将出台什么新举措？

王毅：去年一年，身在海外的同胞们确
实很不容易。突如其来的疫情，阻断了游
子的回家之路，威胁着同胞的生命和健
康。首先，我要向全体海外同胞致以真诚
的慰问。同时，大灾面前必有大爱。党和
政府始终牵挂每一位海外同胞的生命安全
和身体健康。外交部和驻外使领馆紧急动
员，全体外交人员尽锐出动，日夜奋战在抗
疫一线，在全球范围开展了领保专项行动。

我们深入疫区慰问，向 100多个国家
的 500 多万侨胞发放了“健康包”“春节
包”，为所有不幸染疫的同胞及时组织了
当地救治。12308热线 24小时值守，日均
处理同胞求助约 3000 起，比往年增加了
近 3倍。我们紧急处理多起重大领保案
件，撤离深陷埃塞战区的中国公民，全力
营救被海盗劫持的同胞。我们用行动告
诉海外同胞：外交为民，一个也不能少；疫
情不退，外交官也不会退。

在此，我要告诉大家几个好消息：
一是我们将推出“春苗行动”，积极协

助和争取为海外同胞接种国产或外国疫
苗。50多个国家正陆续将中国公民纳入本
国接种计划，还有不少中国公民正在当地
依法接种中国疫苗。下一步我们还准备在
具备条件的国家设立国产疫苗地区接种
点，为周边国家有需要的同胞提供服务。

二是我们将推出国际旅行健康证
明。落实习近平主席提出的健康码国际
互认倡议，推出中国版的国际旅行健康证
明电子文件，在充分保护个人隐私前提
下，实现核酸检测和疫苗接种等信息的相
互验证，助力安全有序的人员交往。

三是我们将全面实现海外领事“云服
务”。将于 5月推出“中国领事 APP”，让
海外同胞一键直达驻外使领馆，实现“掌
上办”“零跑腿”，“全天候”在线办理海外
中国公民的旅行证件和领保服务。

意大利安莎社记者：美国拜登政府重

返《巴黎协定》。中国今年将在昆明举办

《生物多样性公约》第十五次缔约方大

会。中国将如何同美欧合作应对气候变

化和保护生物多样性？

王毅：人类只有一个地球。共建绿色
宜居的地球家园，开辟可持续发展之路，
是国际社会的共同责任。面对时代之问，
保护环境不是可有可无的选答题，而是应
全力以赴的必答题。

中国一直是生态文明的践行者，全球
气候治理的行动派。习近平主席提出的
“绿水青山就是金山银山”理念已经成为
全体中国人民的共同愿景。中国为达成
《巴黎协定》做出了重要贡献，去年又宣布
了碳达峰、碳中和等国家自主贡献新目
标，展现了贯彻新发展理念、建设清洁美
丽世界的坚定决心。今后，中方将继续秉
持共同但有区别的责任原则，为应对气候
变化做出不懈努力。

今年，中国将在云南昆明举办《生物
多样性公约》第十五次缔约方大会。作为
东道国，中方愿同各方一道确保大会取得
积极成果，为未来 10年全球生物多样性
保护绘制新的蓝图，为共建地球生命共同
体采取新的行动。

中国同美欧发展阶段不同，面临的挑
战各异，但在应对气候变化上肩负共同使
命，理应进一步加强沟通协作，在国际上
发挥表率作用。中方欢迎美方重返《巴黎
协定》，期待美方承担起应尽责任，做出应
有贡献。希望中美重启气变合作也能给
中美关系带来积极的“气候变化”。

中央广播电视总台央广记者：美国现

政府表示拟重新加入伊朗核问题全面协

议，但美伊双方分歧较大。您对当前中东

海湾局势怎么看？

王毅：伊朗核问题是牵动中东海湾局
势的敏感神经。过去四年，由于美方公然
违背承诺，单方面退出伊核全面协议，并
对伊朗极限施压，导致地区局势再度紧张
升级。美国新一届政府已表示愿意重返
全面协议，希望美方切实拿出诚意，尽快
采取行动，包括解除不合法的单边制裁，
解除对第三方实体和个人的长臂管辖。
与此同时，伊朗也应全面恢复履约，承担
核不扩散责任。美伊双方的行动可以通
过分步对等的方式向前推进。

当然，全面协议不可能解决中东海湾
地区的所有问题。对于伊朗核问题之外
的其他地区安全问题，我们倡议在维护全
面协议前提下，搭建一个海湾地区多边对
话平台，各方可利用这个平台，通过集体
协商管控矛盾分歧，缓和紧张局势，共同
维护地区和平与稳定。

新加坡《海峡时报》记者：中国和东盟

国家将如何推进“南海行为准则”磋商以

使南海不会成为冲突风险点？

王毅：近年来，地区国家和国际社会
都看得很清楚，南海面临的不稳定因素和
安全风险主要来自域外。在中国和东盟
国家就维护南海和平稳定达成重要共识、
集中精力推进“南海行为准则”磋商形势
下，美国等一些西方国家却唯恐南海不
乱，打着“自由航行”的旗号，频频来南海
兴风作浪，在各种场合不时就南海问题挑
拨离间。他们这样做，目的只有一个，那
就是破坏南海和平，扰乱地区稳定。

这几年中国和东盟国家所做的努力
充分证明，地区国家完全有信心、有能力、
也有智慧妥善管控分歧。接下来，中国与
东盟国家在南海问题上还是要继续两条
腿走路，一是排除干扰，推进“南海行为准
则”磋商，力争尽快达成符合国际法、符合
各方需要、更具实质内容、更为行之有效
的地区规则；二是继续全面有效落实《南
海各方行为宣言》，不断凝聚共识，增强互
信，推进合作，维护好南海的总体稳定。

澎湃新闻记者：中方对缅甸局势持何

立场？

王毅：对于缅甸局势，我愿提出中方
三点主张：

第一，和平稳定是国家发展的前提。
希望缅甸各方保持冷静克制，从缅甸人民
的根本利益出发，坚持通过对话协商，在宪

法和法律框架下解决矛盾分歧，继续推进
国内民主转型进程。当务之急是防止发生
新的流血冲突，尽快实现局势缓和降温。

第二，缅甸是东盟大家庭成员，中方
支持东盟秉持不干涉内政和协商一致原
则，以“东盟方式”从中斡旋调停，寻求共
识。中方也愿在尊重缅甸主权和人民意
愿基础上，同各方接触沟通，为缓和紧张
局势发挥建设性作用。

第三，缅甸与中国是山水相连的“胞
波”兄弟，是同甘共苦的命运共同体。中
国对缅友好政策面向全体缅甸人民。中
方同缅甸各党各派，包括民盟，都有着长
期友好交往，对华友好也始终是缅甸各界
的共识。不管缅甸局势怎么变化，中国推
动中缅关系的决心不会动摇，促进友好合
作的方向也不会改变。

古巴拉美通讯社记者：您如何看待后

疫情时期中拉关系未来？中国将采取哪

些举措帮助拉美国家战胜疫情？

王毅：去年是中拉开启外交关系 60
周年。中拉在抗击疫情中守望相助、在复
苏经济中共克时艰，双方以实际行动诠释
了什么是“天涯若比邻”。

疫情发生以来，习近平主席同拉美多
国领导人互致函电，引领中拉同心抗疫、共
促发展。中国向地区 30国捐赠急需的医
疗物资设备3400多万件，举办经验交流视
频会议40余场，我们还正在向有需求的12
个拉美国家提供疫苗。过去一年，中拉经
贸合作再结硕果，连续第三年超过3000亿
美元，拉美对华出口逆势增长。联合国拉
加经委会指出，对华合作已成为拉动本地
区经济企稳向好的重要力量。可以说，疫
情非但没有阻隔中拉合作，反而使中拉人
民的心靠得更近了，利益纽带拉得更紧了。

智利诗人聂鲁达曾经说过：“永恒的
友谊，让你相信世间总有美好，让你坚信
总有大门待你打开。”中国将继续同拉美
朋友一道，深化友谊，拓宽合作，积极构建
中拉命运共同体，更好地造福中拉人民。
《中国日报》记者：我代表全球网友提

问，一些外国媒体特别是西方媒体惯于对

中国进行选择性报道。联想到延安时期，

美国记者斯诺的《红星照耀中国》让世界

第一次了解了中国共产党。您觉得今天

的外国记者中能产生“斯诺”吗？

王毅：首先，我要借此机会感谢外国媒
体朋友的辛勤工作。媒体是各国沟通了解
的重要桥梁。去年新冠肺炎疫情发生以
来，很多外国媒体朋友坚守岗位，持续向世
界讲述中国人民抗疫故事。你们辛苦了！

80多年前，斯诺和斯特朗、史沫特莱
等一批外国记者来到中国陕北延安，将自
己的所见所闻所思所想忠实介绍给了世
界。斯诺并不是共产主义者，但他看待中
国共产党时，不带意识形态偏见，始终坚
守客观真实，始终追求公正良知。他所展
现的职业精神和道德操守让人敬佩，他为
增进中美人民的相互了解倾注了毕生心
血，中国人民至今仍然怀念他。

今天的中国需要更好了解世界，世界
也需要更好了解中国。无论时代如何变
迁，媒体都应坚守职业道德。我希望外国
媒体记者将焦距对准中国时，既不要用“美
颜相机”，也不要用“灰黑滤镜”。只要真
实、客观、公正，你们的报道就会丰富精彩，
就能经得起历史的检验。中国希望并欢迎
更多外国媒体记者成为“新时代的斯诺”。

王毅：在今天记者会结束之前，我还
想提一件事。再过一个月，就是湖北武汉
“解封”一周年。英雄的湖北人民、武汉人
民舍小家为大家，为全国战胜疫情付出了
巨大牺牲，为支持全球抗疫做出了重要贡
献。外交部将于今年 4月春暖花开的时
候，为湖北举行全球特别推介会，向世界
展示湖北浴火重生的新面貌，助力湖北搭
建对外合作的新桥梁。希望大家予以关
注支持。

记者会历时1小时 40分钟。

在“十四五”规划和 2035 年远景
目标纲要草案中，“形成强大国内市
场 构建新发展格局”单独成篇。

面向未来，大棋局中如何精准落
子？全国两会期间，代表委员围绕构
建新发展格局畅所欲言。

发力点一：

用高质量供给创造新需求

导航、仪表盘等信息，可以直接投
射在挡风玻璃上——这不是科幻场
景，而是福耀玻璃运用科技创新，不断
拓展“一块玻璃”的应用边界。
“以创新驱动、高质量供给引领和

创造新需求”，规划纲要草案精确点出
创新与消费需求的关系。

需求牵引供给、供给创造需求。
创新既是新发展理念的内在要求，也
是经济循环的加速器。

福耀集团副董事长曹晖委员说，
2020 年，企业一如既往加大科研投
入，以创新产品引领市场，全球市场占
有率持续提升。
“提升供给体系适配性”“持续扩

大优质消费品、中高端产品供给和教
育、医疗、养老等服务供给”……规划
纲要草案中，对高质量供给的重视贯
穿始终。

随着我国逐步进入老龄化社会，
百姓对于高质量养老服务的需求日益
强烈。正荣集团董事局主席欧宗荣委
员说，我国 90%以上的老人居家养老。
完善居家社区养老体系，一方面要放
宽市场准入，鼓励社会力量参与社区
养老服务；另一方面要充分发挥物业
企业的优势，借助大数据、人工智能等
科技手段，增加养老服务有效供给。

自主品牌，在高质量供给中要发
挥关键作用。海尔集团总裁周云杰代
表表示，我国医疗器械市场约占全球
20%的份额。在健康中国行动指引
下，建议加速相关专项规划的实施，扩
大国产医疗器械的应用推广。

发力点二：

促进资源要素顺畅流动

新发展格局强调以国内大循环为
主体。国家发展改革委主任何立峰
说，构建新发展格局，是以全国统一大
市场为基础的国内大循环，不是各地
的自我小循环，更不能搞成地区封锁。

循环之要，在于畅通。完整的国
内大循环，涉及生产、分配、流通、消费
各环节。根据规划纲要草案，要破除
制约要素合理流动的堵点，从源头上
畅通国民经济循环。

钱，要直达实体经济。规划纲要草
案提出，提高金融服务实体经济能力。
申万宏源证券研究所首席经济学家杨
成长委员建议，发挥地方政府、证券公
司及商业银行的合力，创新对中小企业
的融资服务方式，让更多企业享受到资
本市场服务。

人，要提高职业技能。规划纲要
草案提出，形成人力资本提升和产业
转型升级良性循环。南京市政协主席
刘以安委员认为，吸引更多优秀的学
生就读职业教育，关键要打通学历瓶
颈。“建议进一步探索完善中职、高职、
应用型本科、工程硕士相衔接的一体
化育人模式，打破职业教育的‘天花
板’。”

物，要提升流通效率。上海港国
际客运中心总经理徐珏慧代表所在的
长三角地区，正在推进一体化发展，建
设交通设施“一张网”。
“长三角各省市间内河航道深度、

宽度和桥梁净空标准不一致，外贸集
装箱主要还是走公路运输。”瞄准流
通体系堵点，徐珏慧代表建议加强跨
省市航道建设标准的协同，打造更具
综合效益的河海直达通道。

发力点三：

协同进口出口走向贸易强国

厄瓜多尔海鲜、乌克兰葵花籽
油……承接进博会溢出效应，上海虹
桥进口商品展示交易中心已引进 70
多个国家和地区的 2000 多个品牌。
两会前夕，《虹桥国际开放枢纽建设总
体方案》印发，虹桥将建设进口贸易促
进创新示范区。

规划纲要草案提出，立足国内大
循环，协同推进强大国内市场和贸易
强国建设。贸易强国的标志之一，就
是进出口协同发展。
“推进同线同标同质”“降低进口关

税和制度性成本”“办好中国国际进口
博览会、中国进出口商品交易会、中国
国际服务贸易交易会等展会”……一系

列扎实的举措，彰显了我国走向贸易强
国的决心。
“推进内外贸产品‘三同’，需要相

关部门围绕企业转型难点痛点，从监管
体制、质量标准等多方面帮助衔接，形成
良性循环。”国和控股集团董事长陈乃科
代表说。

发力点四：

以高水平开放塑造合作

竞争新优势

两会前夕，这样一份数据令人振
奋：2020 年，海南自贸港建设总体方
案发布，海南当年新设市场主体 31万
余户，同比增长30.9％。

规划纲要草案提到，坚持引进来
和走出去并重，以高水平双向投资高
效利用全球资源要素和市场空间。

从北京到海南，从沿海到内陆，从
自贸区到自贸港，促进国内国际双循
环，我国不断布局高水平开放的新载
体，加快培育参与国际合作和竞争新
优势。

商务部国际贸易经济合作研究
院院长顾学明委员表示，“十四五”
期间，我国要推动制造业与服务业
协同开放，促进中西部和沿边地区
开发开放，高质量建设自贸区、自贸
港，吸引更多优质资源要素参与到
双循环中。

高水平开放，必须对标国际最高
标准、最好水平。上海自贸区临港新
片区党工委书记朱芝松代表说：“临港
要为国家推动高水平自贸协定和投资
协定谈判进行压力测试。”

两会期间，国家发展改革委相关
负责人表示，稳步推进海南自贸港建
设，力争到 2025 年有新的重大进展。
及时总结以上海自贸区为代表的国家
对外开放平台的经验、做法，推动全国
开放跃上更高水平。

发力点五：

加快培育完整内需体系

从快递年货、年夜饭外卖到“云逛
街”，今年春节，非接触式的新型消费
持续提质扩容，成为节日经济的一抹
亮色。

规划纲要草案提到，深入实施扩
大内需战略，增强消费对经济发展的
基础性作用。培育新型消费、发展服
务消费……这些未来的消费增长点，
同样是发展的重点。

优质生鲜产品的消费，是近年来
内需市场的一大亮点。均瑶集团董事
长王均金委员说，一方面要鼓励农产
品创建区域品牌，另一方面要通过农
业互联网、数字化建设，建立可溯源、
可定制的农产品体系，让消费者买得
放心。

规划纲要草案还强调了投资对优
化供给结构的关键性作用。新型基础
设施等，将成为未来投资的重点。
“5G是新基建的‘领头羊’。”重

庆市大数据应用发展管理局副局长杨
帆说，今年重庆计划新建 5G基站超 2
万个，累计建成约 7万个，围绕智慧交
通、智慧医疗等场景，组织实施一批
5G融合应用示范项目。

把握扩大内需这个战略基点，形
成强大国内市场。“十四五”开局之年，
构建新发展格局，正在迎来扎实有力
的起步。
（新华社北京3月7日电 记者

申铖、何欣荣、于佳欣、陈刚、李鲲、郭

敬丹、何宗渝、魏一骏）
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